
CONSELHO

Governo elege rejeitados na Petrobras 
O governo passou por cima das regras de governan-

ça da Petrobras e elegeu para o conselho de adminis-
tração da estatal dois nomes rejeitados por comitê in-
terno e pelo próprio colegiado por existência de confli-
to de interesses. A eleição ocorreu em assembleia reali-

zada nesta sexta-feira. Os nomes rejeitados pelo conse-
lho foram Jônathas Assunção e Ricardo Soriano. O pri-
meiro é o número dois do ministério da Casa Civil e o
segundo, chefe da PGFN (Procuradoria Geral da Fa-
zenda Nacional). Os dois nem chegaram a aparecer na

lista inicial de candidatos aprovada pelo conselho de
administração no mês passado, tendo sido incluídos
apenas no início da assembleia pelo representante da
União, o procurador da Fazenda Nacional Ivo Cordeiro
Pinho Timbó. PÁGINA 2

Uma proposta de reestruturação das áreas
de energia elétrica e gás, que está sendo
apresentada aos candidatos à Presidência da
República, traz medidas que buscam econo-
mizar R$ 100 bilhões em custos que oneram
a conta de luz. O valor é quase um terço da
despesa total. O pacote foi elaborado pela
Abrace (Associação Brasileira dos Grandes
Consumidores de Energia e Consumidores
Livres). A entidade representa 60 dos maio-
res grupos empresariais do país, que contam
com 800 unidades industriais e respondem
40% consumo industrial de energia elétrica e
gás no Brasil. O documento detalha ações
para retirar subsídios da tarifa de energia e
transferi-los para o Orçamento da União, re-
novar o modelo de licitação para concessões
na área e estabelecer novos pilares para for-
mação do preço no setor. Até o final de 2022,
por exemplo, apenas em subsídios, encargos
e impostos na área de energia os brasileiros
vão pagar R$ 144 bilhões, R$ 44 bilhões a
mais que em 2021. O montante é quase o do-
bro do investimento do governo no ano e
equivale a 1,5 do orçamento do Auxílio Bra-
sil. "Houve um movimento forte para a redu-
ção do ICMS na energia, que foi importante,
mas entendemos que um ponto de partida
mais efetivo é reduzir os encargos na conta
de energia de forma estrutural, porque isso
levaria também à redução dos impostos que
incidem sobre a energia", afirma Paulo Pe-
drosa (foto), presidente da Abrace. PÁGINA 2

Rio e ES têm
maiores altas
na receita até
3o bimestre

ARRECADAÇÃO PRESIDENCIÁVEIS

Os estados do Rio de Janeiro e
Espírito Santo tiveram os maio-
res crescimentos de receitas cor-
rentes até o terceiro bimestre de
2022, segundo o Relatório Resu-
mido da Execução Orçamentá-
ria, divulgado nesta sexta-feira
pelo Ministério da Economia.  O
Rio de Janeiro teve alta de 36%
nas receitas correntes, enquanto
o Espírito Santo teve um acrésci-
mo de 34%. Em terceiro lugar,
com 32% de alta, empataram Pa-
rá, Mato Grosso e Santa Catarina.
Com a exceção do Rio Grande do
Sul, todos os estados tiveram au-
mento da receita e das despesas
correntes acima da inflação, acu-
mulada em 5,49% de janeiro a ju-
nho de 2022. No caso do orça-
mento gaúcho, tanto despesas
quanto receitas correntes au-
mentaram apenas 5%. PÁGINA 2

Moraes envia
à PGR pedido
para indiciar
Bolsonaro

COVID E AIDS

ELEIÇÕES

O ministro Alexandre de
Moraes, do STF (Supremo Tri-
bunal Federal), enviou à PGR
(Procuradoria-Geral da Repú-
blica) um pedido em que a PF
(Polícia Federal) pede o indi-
ciamento do presidente Jair
Bolsonaro (PL) por incitação
ao crime ao associar a vacina
contra a Covid-19 ao risco de
desenvolver Aids. O órgão mi-
nisterial deverá se manifestar
pela procedência ou arquiva-
mento da ação. A medida ocor-
re depois de a delegada Lorena
Lima Nascimento ter afirmado
em petição à Corte que o man-
datário cometeu crime ao pro-
vocar alarme ao anunciar "de-
sastre ou perigo inexistente".
Na peça, a PF pede autorização
para tomar presencialmente o
depoimento de Bolsonaro no
inquérito. PÁGINA 3

Proposta a candidatos busca
tirar R$ 100 bi da conta da luz

PEDRO FRANÇA/AGÊNCIA SENADO

Lula diz que não
fará campanha
pautada por religião 

O ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) (foto) afirmou que
o presidente Jair Bolsonaro (PL) está fazendo campanha durante o
expediente e que ele não fará sua campanha pautada por questões
religiosas. "Questão religiosa não entrará na minha pauta política",
disse Lula. "Não é a primeira campanha que eu disputo. Nunca utili-
zei religião na minha campanha. Quando o ser humano vai à Igreja
ele vai tratar da sua fé e sua espiritualidade, não vai para discutir po-
lítica. Não participarei disso." O petista disse que, em sua campa-
nha, falará com o cidadão brasileiro, independentemente de sua re-
ligião. No primeiro dia oficial da campanha, Lula fez acenos aos
evangélicos e, na quinta-feira passada, disse que a Bíblia tem que
ser cumprida. PÁGINA 3
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Bolsa cai 2,04% com
cenário externo; dólar
fecha estável a R$ 5,16
WELLTON MÁXIMO/ABRASIL

A perspectiva de aumento
de juros nos Estados Unidos
voltou a afetar o mercado fi-
nanceiro global nesta sexta-
feira. O dólar chegou a superar
os R$ 5,20, mas caiu perto do
fim da sessão e fechou pratica-
mente estável. A Bolsa de Va-
lores de São Paulo (Bovespa)
teve a maior queda em 40 dias
e voltou aos 111 mil pontos.  

O Índice Bovespa, fechou
aos 111.496 pontos, com recuo
de 2,04%. Quase todas as
ações caíram, com destaque
para companhias aéreas, loca-
doras de veículos e incorpora-
doras imobiliárias. Essa foi a

primeira queda após cinco al-
tas seguidas, o que fez com
que o indicador recuasse
1,13% na semana.

O mercado de câmbio teve
um dia de volatilidade. O dó-
lar comercial encerrou esta
sexta vendido a R$ 5,168, com
queda de 0,08%. A cotação
chegou a encostar em R$ 5,22
no início da tarde, mas desa-
celerou e passou a cair perto
do fim das negociações por
causa de recursos trazidos por
exportadores.

A moeda norte-americana
subiu 1,86% na semana. Ape-
sar da alta de hoje, a divisa
acumula queda de 0,08% em
agosto e de 7,27% em 2022.

Sábado, domingo e segunda-feira, 20, 21 e 22 de agosto de 2022

PRESIDENCIÁVEIS

Proposta busca eliminar
R$ 100 bi da conta da luz
ALEXA SALOMÃO/FOLHAPRESS

U
ma proposta de rees-
truturação das áreas de
energia elétrica e gás,

que está sendo apresentada aos
candidatos à Presidência da Re-
pública, traz medidas que bus-
cam economizar R$ 100 bilhões
em custos que oneram a conta
de luz. O valor é quase um terço
da despesa total.

O pacote foi elaborado pela
Abrace (Associação Brasileira
dos Grandes Consumidores de
Energia e Consumidores Livres).
A entidade representa 60 dos
maiores grupos empresariais do
país, que contam com 800 uni-
dades industriais e respondem
40% consumo industrial de
energia elétrica e gás no Brasil.

O documento detalha ações
para retirar subsídios da tarifa
de energia e transferi-los para o
Orçamento da União, renovar o
modelo de licitação para con-
cessões na área e estabelecer
novos pilares para formação do
preço no setor.

Também trata do redimen-
sionamento no uso de fontes re-
nováveis, para que solar e eólica
tenham um peso maior na com-
posição do sistema nacional, e
traça caminhos para acelerar a
agenda regulatória na área de
gás natural, incluindo harmoni-
zar as regras com os estados pa-
ra garantir a efetiva criação do

novo mercado de gás.
Entidade quer mudar subsí-

dios e encargos A revisão de
subsídios e encargos é um dos
pilares nas mudanças sugeridas.

Até o final de 2022, por exem-
plo, apenas em subsídios, encar-
gos e impostos na área de ener-
gia os brasileiros vão pagar R$
144 bilhões, R$ 44 bilhões a mais
que em 2021. O montante é qua-
se o dobro do investimento do
governo no ano e equivale a 1,5
do orçamento do Auxílio Brasil.

"Houve um movimento forte
para a redução do ICMS na
energia, que foi importante, mas
entendemos que um ponto de
partida mais efetivo é reduzir os
encargos na conta de energia de
forma estrutural, porque isso le-
varia também à redução dos im-
postos que incidem sobre a
energia", afirma Paulo Pedrosa,
presidente da Abrace.

"Como está hoje, os governos
são sócios da ineficiência do se-
tor, porque quanto maior os
custos ineficientes na conta de
luz, maior a arrecadação."

O estudo também defende
medidas que possam incentivar
a retomada da indústria, consi-
derando o choque de energia
barata um dos pilares. Atual-
mente, esse segmento já conso-
me mais gás que todo o parque
térmico do país. E também é for-
temente impactado pela escala-
da de preços da energia elétrica.

Segundo levantamentos da
Abrace, o encarecimento da
energia, considerando os im-
pactos diretos e indiretos da
conta de luz, do gás de cozinha e
dos combustíveis, já compro-
mete 18% do orçamento familiar
dos brasileiros, penalizando es-
pecialmente os mais pobres.

Em seus programas de gover-
no, os três candidatos que lide-
ram as pesquisas –Luiz Inácio
Lula da Silva (PT), Jair Bolsona-
ro (PL) e Ciro Gomes (PDT)–
priorizam o investimento em
energia renovável, sem tratar da
questão dos subsídios. Já a can-
didata Simone Tebet (MDB) ele-
geu o corte de subsídios como
prioridade em seu programa.

ENERGIA CARA 
A energia mais cara também

eleva o custo de vida no país e
inibe o crescimento, argumenta
a entidade. De cada R$ 10 pagos
na conta de luz, os consumidores
ainda desembolsam outros R$ 10
pela energia embutida nos pro-
dutos e serviços que compram.

O custo da energia no Brasil
representa 33% do preço da car-
ne e do leite, 31% do preço do
pão, 12,4% do preço de peças de
vestuário e 14% do preço de um
carro, para citar alguns produtos.

"Nosso entendimento é que
preciso construir consenso na
área de energia para avançar
numa mudança estrutural que

reduza os custos da energia",
afirma Pedrosa.

A Abrace também trabalha
no movimento União pela Ener-
gia, que tem 70 associações e fe-
derais da indústria, fez contri-
buições para a Fiesp e a CNI na
área de energia e está atuando
na consolidação das propostas
da Frente Nacional de Consumi-
dores de Energia.

Segundo Pedrosa, já ocorre-
ram reuniões com Simone Tebet
(MDB), que estudou e debateu as
propostas, seguida de encontro
com a responsável pelo progra-
ma de governo da candidata, a
economia Elena Landau, uma es-
pecialista em energia. Também
foram recebidos pelo economista
Nelson Marconi, coordenador do
plano de governo de Ciro Gomes
(PDT) e a sua equipe de energia.

Na campanha de Luiz Inácio
Lula da Silva, encontraram-se
com o Maurício Tolmasquim,
que atuou em várias cargos na
área de energia nas gestões pe-
tistas, e com integrantes da Fun-
dação Perseu Abramo, que cui-
da da elaboração das propostas
do partido.

No governo, o material foi
apresentado ao ministro de Mi-
nas e Energia, Adolfo Sachsida.
Ao mesmo tempo buscam agen-
dar reunião com o general Braga
Netto, que coordena o progra-
ma do presidente Jair Bolsonaro
na busca pela reeleição.

MERCADOS

RJ e ES têm maiores altas na
receita até o terceiro bimestre
VINÍCIUS LISBOA/ABRASIL 

Os estados do Rio de Janeiro
e Espírito Santo tiveram os
maiores crescimentos de recei-
tas correntes até o terceiro bi-
mestre de 2022, segundo o Rela-
tório Resumido da Execução Or-
çamentária, divulgado nesta
sexta-feira pelo Ministério da
Economia.  

O Rio de Janeiro teve alta de
36% nas receitas correntes, en-
quanto o Espírito Santo teve um
acréscimo de 34%. Em terceiro

lugar, com 32% de alta, empata-
ram Pará, Mato Grosso e Santa
Catarina. 

Com a exceção do Rio Gran-
de do Sul, todos os estados tive-
ram aumento da receita e das
despesas correntes acima da in-
flação, acumulada em 5,49% de
janeiro a junho de 2022. No caso
do orçamento gaúcho, tanto
despesas quanto receitas cor-
rentes aumentaram apenas 5%.

Em relação às despesas cor-
rentes, a maior alta foi de Rorai-
ma, onde aumentaram 39%, su-

perando a alta das receitas, que
foi de 21%. 

As despesas também aumen-
taram mais do que as receitas
em Rondônia (34% contra 31%),
Ceará (28% contra 25%), Piauí
(24% contra 22%), Minas Gerais
(21% contra 18%) e Amazonas
(28% contra 18%). 

O relatório mostra que São
Paulo é o estado cuja receita
própria corresponde ao maior
percentual da receita corrente,
com 93%, seguido por Rio de Ja-
neiro, com 90%, e Rio Grande do

Sul, com 83%. Na outra ponta, o
Acre é o estado em que as trans-
ferências são a maior parte da
receita corrente, com 71%.

Sobre as despesas, o relatório
mostra que Bahia, Espírito Santo
e Santa Catarina foram os estados
com o maior percentual de inves-
timentos, correspondendo a 12%
da receita total. O Amazonas foi
estado que mais gastou com des-
pesas de custeio, com 33%, e o
Rio Grande do Sul foi que teve o
maior percentual pago em des-
pesas de pessoal, com 66%.

ARRECADAÇÃO

Governo elege rejeitados
ao conselho da Petrobras 

ADMINISTRAÇÃO

O governo passou por cima
das regras de governança da
Petrobras e elegeu para o con-
selho de administração da es-
tatal dois nomes rejeitados por
comitê interno e pelo próprio
colegiado por existência de
conflito de interesses.

A eleição ocorreu em as-
sembleia realizada nesta sex-
ta-feira. Os nomes rejeitados
pelo conselho foram Jônathas
Assunção e Ricardo Soriano. O
primeiro é o número dois do
ministério da Casa Civil e o se-
gundo, chefe da PGFN (Procu-
radoria Geral da Fazenda Na-
cional).

Os dois nem chegaram a
aparecer na lista inicial de can-
didatos aprovada pelo conse-
lho de administração no mês
passado, tendo sido incluídos
apenas no início da assembleia
pelo representante da União, o
procurador da Fazenda Nacio-
nal Ivo Cordeiro Pinho Timbó.

Ele defendeu que pareceres
da AGU (Advocacia-Geral da
União) e da Comissão de Ética
da Presidência da República
garantem que não há vedações
legais às duas indicações. Do-
na da maior parte das ações
com direito a voto, a União ga-
rantiu a eleição dos dois.

Justiça arrecada quase
R$ 13 mi com leilões 

JULHO

Mais de R$ 12,8 milhões fo-
ram arrecadados, só no mês de
julho deste ano, com os 32 lei-
lões realizados pela Secretaria
Nacional de Políticas sobre Dro-
gas e Gestão de Ativos (Senad),
do Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública. 

Na lista, 709 ativos, que vão
de imóveis e carros a bens me-
nores, como celulares e joias,
foram destinados à venda pela
metade do valor de avaliação
em 13 estados e no Distrito
Federal.

"O valor arrecadado com a
descapitalização de criminosos
volta para a sociedade por meio
de investimentos em políticas
de segurança pública e de com-
bate às drogas e capacitação de
profissionais e projetos em âm-
bito nacional. E também com a
destinação de equipamentos
para os órgãos integrantes do
Sistema Único Segurança Públi-
ca, como as polícias militares e
civis e corpos de bombeiros mi-
litar", informou o ministério.

IMÓVEIS E VEÍCULOS
Entre os cinco imóveis leiloa-

dos em julho está uma fazenda
de mais de 970 hectares em Bar-
ra do Garças, Mato Grosso.

As terras foram avaliadas
em mais de R$ 5 milhões e o
lance inicial foi estipulado em
R$ 2.575.000,00. O imóvel foi
arrematado por mais de R$ 6

milhões.
O leilão de 184 veículos, entre

carros, motocicletas e sucatas,
arrecadou R$ 3 milhões. O des-
taque foi uma aeronave modelo
210M (Centurion II), fabricada
no ano de 1978. O monomotor,
avaliado em R$ 570 mil, foi arre-
matado por R$ 1.221.000. Nesse
caso, o lance inicial foi R$ 285
mil, segundo a Senad.

Outro item vendido foi um
utilitário modelo Jeep G Chero-
kee avaliado em R$ 47,9 mil, que
saiu por R$ 50 mil. O lance míni-
mo era de R$ 23,9 mil.

Itens de menor valor como
celulares, joias, capacetes e pal-
lets de madeira e até uma pren-
sa hidráulica, um trator Valmet
também foram arrematados e
responderam pela arrecadação
de mais de R$ 56 mil.

ARRECADAÇÃO
Até julho deste ano, o Minis-

tério da Justiça arrecadou mais
de R$ 63 milhões, em 197 leilões.

De janeiro a julho, mais de
3.500 ativos foram arremata-
dos. "Os interessados em ad-
quirir os ativos que ainda estão
disponíveis para lances devem
acessar a página do Ministério
da Justiça e Segurança Pública,
que irá direcioná-los aos sites
dos leiloeiros parceiros da Se-
cretaria Nacional de Políticas
sobre Drogas", orientou o Mi-
nistério da Justiça

BNDES lança inclusão de MEIs em
programa emergencial de crédito

O BNDES (Banco Nacional
de Desenvolvimento Econômi-
co e Social) anuncia nesta se-
gunda-feira, a reabertura do
Programa Emergencial de Aces-
so a Crédito (FGI PEAC). A novi-
dade é a inclusão de microem-
preendedores individuais
(MEIs), além de micro, peque-
nas e médias empresas contem-
pladas anteriormente. 

Até o momento, 40 institui-
ções financeiras já se habilita-
ram para operar com a linha. O
programa terá vigência até de-
zembro de 2023.

O BNDES informou que para
que uma operação de crédito
seja elegível à garantia pelo

programa, ela deve ser destina-
da a investimento ou capital de
giro e ter valor entre R$ 1 mil e
R$ 10 milhões, com prazo de
pagamento de até 60 meses e
carência entre 6 e 12 meses. A
cobertura estabelecida pelo
programa é de 80% do valor do
contrato.

A avaliação quanto ao uso do
programa como garantia em
operações de crédito é de res-
ponsabilidade dos bancos ope-
radores. Cada um deles deverá
limitar a taxa de juros média de
sua carteira a 1,75% ao mês.
Com essas condições, a estima-
tiva do BNDES é que serão via-
bilizados R$ 22 bilhões em no-

vas operações de crédito para
MPMEs e MEIs até dezembro
de 2023.

De acordo com o BNDES, a
ideia de priorizar fundos garan-
tidores para MEIs e MPMEs esti-
mula o mercado financeiro bra-
sileiro a operar com esses seg-
mentos. "Ao conceder garantias
para quem fatura até R$ 300 mi-
lhões ao ano, o FGI/PEAC au-
menta o apetite dos bancos a
conceder crédito com condições
mais favoráveis aos clientes",
concluiu a instituição.

O Programa Emergencial de
Acesso a Crédito, em sua moda-
lidade de garantias, foi instituí-
do pela Medida Provisória 975,

de 1º de junho de 2020, converti-
da na Lei 14.042, em agosto da-
quele ano. Seu primeiro período
de vigência estimulou a obten-
ção de crédito durante a crise
econômica decorrente da pan-
demia da Covid-19, visando
apoiar principalmente as pe-
quenas e médias empresas
(PMEs), associações, fundações
de direito privado e cooperati-
vas, excetuadas as cooperativas
de crédito.

A reabertura foi propiciada
pela Medida Provisória
1.114/22, de 20 de abril de 2022,
com a finalidade de contratação
de novas operações até 31 de de-
zembro de 2023.

MICROEMPREENDEDORES
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País/São Paulo

Nunes propõe pagar
matrícula de alunos
para manter Liceu 

CORAÇÃO DE JESUS

ISABELA
PALHARES/FOLHAPRESS

Para evitar o fim das ativi-
dades escolares no Liceu Co-
ração de Jesus, na região cen-
tral de São Paulo, o prefeito Ri-
cardo Nunes propôs que a
prefeitura custeie as mensali-
dades de mais 200 alunos no
colégio.

A proposta foi apresentada
à direção da escola na tarde
desta sexta-feira.

Na quarta-feira passada, a
reportagem mostrou que os
pais foram comunicados do
fechamento da unidade por
causa da falta de alunos, em
decorrência da insegurança
da região.

A parceria proposta pelo
prefeito seria nos moldes do
que ocorre hoje com as cre-
ches credenciadas da cidade.
O modelo é inédito, já que não
há nenhum convênio desse ti-
po para o ensino fundamental.

A direção da escola disse
que vai avaliar a proposta,
mas, em uma primeira análi-
se, considera que a entrada de
mais 200 alunos garantiria a
manutenção das atividades
educativas no local.

HISTÓRICO 
- Fundado em 1885, tinha

como missão a educação de
jovens de baixa renda

- Seus primeiros alunos fo-
ram filhos de escravos e de
imigrantes italianos

- Em 1924, o prédio foi atin-
gido por um dos bombardei-
ros lançados à antiga sede do
Governo de São Paulo durante
a Revolta Paulista

- Foi a primeira instituição
paulistana a oferecer ensino
médio noturno

- Em 2021, tinha 233 alunos
matriculados em turmas do
ensino fundamental e 43 no
ensino médio, segundo o Cen-
so Escolar

ELEIÇÕES

Lula não fará campanha
pautada por religião 
VICTORIA AZEVEDO/FOLHAPRESS

O
ex-presidente Luiz
Inácio Lula da Silva
(PT) afirmou que o

presidente Jair Bolsonaro (PL)
está fazendo campanha durante
o expediente e que ele não fará
sua campanha pautada por
questões religiosas. "Questão re-
ligiosa não entrará na minha
pauta política", disse Lula.

"Não é a primeira campanha
que eu disputo. Nunca utilizei
religião na minha campanha.
Quando o ser humano vai à
Igreja ele vai tratar da sua fé e
sua espiritualidade, não vai para
discutir política. Não participa-
rei disso."

O petista disse que, em sua
campanha, falará com o cidadão

brasileiro, independentemente
de sua religião.

No primeiro dia oficial da
campanha, Lula fez acenos aos
evangélicos e, na quinta-feira
passada, disse que a Bíblia tem
que ser cumprida.

"Não importa a religião, o
que importa é que quero con-
versar com os homens e mulhe-
res para discutir que tipo de
país a gente quer construir. Não
quero ficar disputando voto re-
ligioso porque não faz parte da
minha cultura política estabele-
cer qualquer princípio de guer-
ra santa numa política", afir-
mou nesta sexta.

O petista também voltou a di-
zer que ele sancionou a lei que
criou o Dia da Marcha para Je-
sus, em 2009, proposta pelo bis-

po e então senador Marcelo Cri-
vella, da Igreja Universal.

Lula falou brevemente à im-
prensa nesta sexta-feira durante
reunião sobre agenda com o ex-
governador Geraldo Alckmin
(PSB), que será seu vice na cha-
pa, e membros da equipe da
campanha, em São Paulo. Mais
cedo, o petista gravou peças pa-
ra o programa eleitoral.

Pesquisa Datafolha de quin-
ta-feira passada mostrou que
Lula tem 47% de intenção de vo-
tos contra 32% de Bolsonaro.

Ainda segundo a pesquisa,
Lula tem chances de vencer as
eleições no primeiro turno. O
petista tem 51% dos votos váli-
dos, ante 35% de Bolsonaro.

O ex-presidente também afir-
mou que Bolsonaro faz campa-

nha durante seu expediente e
que a imprensa tem que "inves-
tigar isso".

"Me parece que o Bolsonaro
está fazendo campanha em ho-
rário de expediente. Fui presi-
dente, candidato à reeleição e a
gente fazia campanha depois
das 18h. O cara tem que traba-
lhar o dia inteiro porque foi para
isso que foi eleito. Não tem isso
de fazer motociata 15h, 'jetskia-
ta' 14h", disse.

"O presidente da República
tem que trabalhar e, quando ter-
minar o expediente, ele vai fazer
as atividades de campanha. É
assim que funciona e se não for
assim está descumprindo a lei
feita para que um presidente
possa ser candidato à reeleição",
continuou.

Debate presidencial terá Bolsonaro
ao lado de Lula e estúdio sem plateia

O primeiro debate presiden-
cial teve regras acertadas entre a
organização e as equipes dos
candidatos. O evento do próxi-
mo dia 28, um domingo, é pro-
movido por Folha de S.Paulo,
UOL, TV Bandeirantes e TV Cul-
tura, que formaram um pool, e
será exibido às 21h.

Sorteios na quinta-feira pas-
sada definiram a localização dos
candidatos e a ordem das per-
guntas. Os líderes nas pesquisas

Luiz Inácio Lula da Silva (PT) e
Jair Bolsonaro (PL) estarão lado
a lado. O petista ficará entre o
atual presidente e Ciro Gomes
(PDT), terceiro colocado nas en-
quetes divulgadas até agora.

Além dos três, foram convi-
dados os candidatos do Novo,
Luiz Felipe d'Avila, do MDB, Si-
mone Tebet, e do União Brasil,
Soraya Thronicke, de partidos
com representantes na Câmara
de Deputados.

Assessores de todos os candi-
datos estiveram na reunião em
que as regras foram definidas.
Ficou acertado que não haverá
plateia no estúdio. Apenas qua-
tro assessores por campanha e
os jornalistas credenciados po-
derão assistir no local a atração,
que terá três blocos:

No primeiro, haverá pergun-
tas sobre temas sorteadas. De-
pois, os candidatos, poderão
questionar seus adversários. No

segundo, jornalistas fazem per-
guntas. No questionamento, fica
definido um adversário para o
candidato debater sobre o tema
após a resposta. No terceiro, os
convidados podem fazer per-
guntas entre si. Haverá também
uma rodada de perguntas sobre
temas sorteados e as considera-
ções finais, de 2 minutos para
cada. Caso um candidato desis-
ta de ir ao debate, a cadeira des-
tinada a ele ficará vazia.

28 DE AGOSTO

Moraes envia à PGR pedido para indiciar
Bolsonaro por associar Covid-19 à Aids
WEUDSON
RIBEIRO/UOL/FOLHAPRESS

O ministro Alexandre de Mo-
raes, do STF (Supremo Tribunal
Federal), enviou à PGR (Procu-
radoria-Geral da República) um
pedido em que a PF (Polícia Fe-
deral) pede o indiciamento do
presidente Jair Bolsonaro (PL)
por incitação ao crime ao asso-
ciar a vacina contra a Covid-19
ao risco de desenvolver Aids. O
órgão ministerial deverá se ma-
nifestar pela procedência ou ar-
quivamento da ação.

A medida ocorre depois de a
delegada Lorena Lima Nasci-
mento ter afirmado em petição à
Corte que o mandatário come-
teu crime ao provocar alarme ao

anunciar "desastre ou perigo
inexistente". Na peça, a PF pede
autorização para tomar presen-
cialmente o depoimento de Bol-
sonaro no inquérito.

Segundo relatório da PF, Bol-
sonaro disseminou informações
falsas de maneira voluntária e
consciente numa live em outu-
bro de 2021, em que leu um tex-
to que afirmava falsamente que
pessoas que haviam tomado um
imunizante anticovid-19 esta-
riam "mais propensos a desen-
volver a doença provocada pelo
vírus HIV". A corporação tam-
bém cita o ajudante de ordens
do presidente, Mauro Cid, que
teria produzido o material com
as informações falsas usado na
transmissão.

A PF também pediu o indicia-
mento de Bolsonaro por, na
mesma transmissão, ter disse-
minado "a desinformação de
que as vítimas da gripe espa-
nhola, na verdade, teriam mor-
rido em decorrência de pneu-
monia bacteriana, causada pelo
uso de máscara, incutindo na
mente dos espectadores um ver-
dadeiro desestímulo ao seu uso
no combate à covid-19".

A delegada afirma ainda que
a ação de promover o desestí-
mulo ao uso de máscaras, que
era obrigatória à época, também
enquadra-se na possibilidade
de incitação ao crime, uma vez
que ele divulgou as afirmações
num período em que o uso do
equipamento de segurança era

obrigatório.
O inquérito sobre o caso foi

aberto por Moraes em dezembro
passado, atendendo a um pedi-
do da CPI da Covid do Senado.
Na decisão, o ministro fez críti-
cas à estratégia da PGR de abrir
apenas uma apuração prelimi-
nar interna para avaliar o caso.

"Não há dúvidas de que as
condutas noticiadas do presi-
dente da República, no sentido
de propagação de notícias frau-
dulentas acerca da vacinação
contra o Covid, utilizam-se do
modus operandi de esquemas de
divulgação em massa nas redes
sociais, revelando-se imprescin-
dível a adoção de medidas que
elucidem os fatos investigados",
disse o ministro à época.

STF

TRE recebe candidatos
para firmar democracia

COMPROMISSO

FLÁVIA ALBUQUERQUE/ABRASIL 

O presidente do Tribunal
Regional Eleitoral de São Pau-
lo (TRE-SP), desembargador
Paulo Galizia, recebeu na ma-
nhã desta sexta-feira repre-
sentantes de partidos políti-
cos e candidatos ao governo
do estado de São Paulo, con-
vidados a firmarem o Com-
promisso pela Democracia,
para redução dos efeitos no-
civos da disseminação de de-
sinformação que atente con-
tra a democracia e a Justiça
Eleitoral.  

Estiveram presentes os can-
didatos a governador Rodrigo
Garcia, da coligação São Paulo
pra Frente (Federação PSDB e
Cidadania, Avante, MDB, Pa-
triota, União, Podemos, PP e
Solidariedade), Tarcísio de
Freitas, da coligação São Paulo
Pode Mais (Republicanos, PL,
PSD, PTB, PSC e PMN), Altino
de Melo Prazeres Júnior
(PSTU), Antônio Jorge Filho
(DC), Lúcia França (vice da Fe-
deração Brasil da Esperança
PT/PCdoB/PV/PSB), Vinícius
Lazzer Poit (Novo), e os repre-
sentantes Vivian Mendes (UP),
Renan Lira da Silva (PCB).

“O TRE estabeleceu um
programa contra a desinfor-
mação e temos várias medidas
de checagem das redes e com
colaboradores. Só que esse
trabalho sem a participação
dos atores da eleição que são

os candidatos, os cabos eleito-
rais e correligionários seria
inócuo. Então estou chaman-
do atenção da sociedade em
geral e dos partidos políticos
para que eles também partici-
pem desse processo de com-
bate à desinformação que no
final vai beneficiar todos eles
porque teremos uma eleição
mais tranquila e pacífica”,
afirmou Galizia.

De acordo com o presidente
do tribunal, com o acordo fir-
mado os candidatos assumem
o compromisso em apoio ao
processo eleitoral e ao sistema
eletrônico de votação brasilei-
ros. “É um incentivo à realiza-
ção das eleições sem utilização
de informações cuja veracida-
de não seja verificada e sem
ataques sem provas ao sistema
eleitoral de votação eletrônico.
É um enaltecimento ao nosso
sistema”.

Galizia reforçou que a fisca-
lização já existe em todo o pro-
cesso eleitoral e a assinatura
desse termo não prejudica nem
altera o que já está em vigor na
lei. “Ao assumir esse compro-
misso existe a expectativa de
que eles cumpram o que está
na lei. O que está previsto nesse
acordo é o cumprimento da le-
gislação eleitoral. Tem um efei-
to simbólico muito importante
de estimular a população como
um todo, e não só os candida-
tos, a não disseminar notícias
falsas”, destacou.

Tarcísio usa leilão de
Congonhas como trunfo 

CONCESSÃO

JOANA CUNHA/FOLHAPRESS

Segundo colocado nas in-
tenções de voto ao Governo de
São Paulo, Tarcísio de Freitas
aproveitou o leilão do aeropor-
to de Congonhas, realizado na
quinta-feira passada, para
enaltecer seu período como
ministro da Infraestrutura na
gestão Bolsonaro.

Na véspera, publicou vídeo
nas redes sociais relembrando
o apelido que Thorcísio, que
recebeu na 6ª rodada de con-
cessões de aeroportos, quando
colocou tanta força na marte-
lada para comemorar o resul-
tado do leilão que acabou que-
brando o objeto.

"Isso aqui (martelo do per-
sonagem Thor) virou marca
registrada ao longo do período
nosso no Ministério da Infra-

estrutura por causa dos lei-
lões", disse no vídeo.

Logo após o leilão,  o ex-
ministro divulgou outro ví-
deo, na pista do aeroporto.
"Com certeza, muito investi-
mento vai facilitar a vida do
usuário. Vai dar mais confor-
to e mais segurança. Teremos
um aeroporto de ponta. Ga-
nha São Paulo. Ganha o Bra-
sil", afirmou.

Com apenas um único inte-
ressado, o terminal de Congo-
nhas foi arrematado pelo gru-
po espanhol Aena.

Especialistas avaliam que a
atratividade do terminal foi re-
duzida devido ao modelo do
bloco, considerado muito
complexo, com baixa sinergia
entre os ativos, gerando difi-
culdades para os ganhos de es-
cala e escopo.

PDT pede que TSE torne Bolsonaro
inelegível por ataques às urnas
MATEUS VARGAS/FOLHAPRESS

O PDT pediu nesta sexta-feira
para o TSE (Tribunal Superior
Eleitoral) tornar o presidente Jair
Bolsonaro (PL) e o general Braga
Netto (PL) inelegíveis por causa
da reunião com embaixadores es-
trangeiros em que o chefe do Exe-
cutivo atacou o sistema eleitoral.

A legenda que tem Ciro Go-
mes como candidato a presi-
dente afirmou que Bolsonaro
praticou abuso de poder político
e fez uso indevido dos meios de
comunicação.

A ação é a primeira que pede
a derrubada da chapa por causa
do discurso feito aos embaixa-
dores em 18 de julho.

O MPE (Ministério Público

Eleitoral), além de partidos da
oposição, cobram do TSE a reti-
rada da internet dos vídeos do
evento, além de multa a Bolsona-
ro por propaganda antecipada.

Bolsonaro repetiu teorias da
conspiração sobre as urnas para
tentar deslegitimar o processo
eleitoral diante dos embaixado-
res. Nesta cerimônia, o presi-
dente fez novas insinuações gol-
pistas e ataques ao TSE e ao STF.

O PDT pede concessão de li-
minar (decisão urgente e provi-
sória) para retirar os vídeos do
ar. Além disso, "a declaração da
inelegibilidade dos investiga-
dos, além da cassação do regis-
tro ou do diploma".

Na Aije (Ação de Investigação
Judicial Eleitoral), a legenda de

Ciro Gomes afirma que Bolso-
naro fez declarações falsas sobre
o processo eleitoral.

O PDT afirma que é "inegável"
que Bolsonaro usou a reunião
para "difundir a gravação do dis-
curso com finalidade eleitoral. O
partido ainda declara que os ata-
ques ao sistema eletrônico de vo-
tação e à Justiça Eleitoral fazem
parte da estratégia de campanha
do mandatário.

"De modo que há nítida vei-
culação de atos abusivos em
desfavor da integridade do siste-
ma eleitoral, através de fake
news, o que consubstancia-se
em um fato de extrema gravida-
de", afirma a ação.

O YouTube alterou sua políti-
ca de integridade eleitoral no úl-

timo dia 10 e derrubou o vídeo
com o discurso do presidente
aos embaixadores.

Em resposta às ações dos par-
tidos de oposição, o PL disse que
as falas do presidente foram atos
de governo e não se enquadram
em ações de campanha.

Menos de uma hora após o
ato com os embaixadores, o en-
tão presidente do TSE, Edson
Fachin reagiu e, sem citar o pre-
sidente, disse que quem divulga
informações falsas sobre o siste-
ma eleitoral brasileiro "semeia a
antidemocracia".

"É hora de dizer basta à de-
sinformação e basta ao populis-
mo autoritário que coloca em
xeque a conquista da Constitui-
ção de 1988", concluiu Fachin.

EMBAIXADORES
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Rio abre posto
para testagem da
varíola dos macacos

IASERJ

CRISTINA INDIO DO
BRASIL/ABRASIL 

A Secretaria de Estado de
Saúde (SES) do Rio de Janeiro
abriu, nesta sexta-feira, o pri-
meiro posto de coleta de ma-
terial para testagem de casos
suspeitos de varíola dos maca-
cos, no Instituto de Assistência
dos Servidores do Estado do
Rio de Janeiro Maracanã (Ia-
serj), na zona norte da cidade.
Na próxima terça-feira, um se-
gundo posto será aberto no
anexo da Unidade de Pronto
Atendimento (UPA) do bairro
Colubandê, em São Gonçalo.  

Ainda na semana que vem,
em parceria com a Prefeitura
de Nova Iguaçu, na Baixada
Fluminense, a SES começará
os serviços no posto de coleta
no Centro de Saúde Vasco
Barcelos. A unidade será de
referência,  atendendo aos
municípios da região que não
têm serviço de coleta. A se-
cretaria planejou ainda um
quarto posto, que será aberto
no Núcleo de Enfrentamento
e Estudos de Doenças Infec-
ciosas Emergentes e Reemer-
gentes, da Universidade Fe-
deral  do Rio de Janeiro
(UFRJ), na Cidade Universi-
tária, na zona norte.

Segundo a secretaria, a co-
leta de material nos postos se-
rá realizada apenas em pa-
cientes encaminhados pelas
unidades de saúde da rede pú-
blica, após a realização do exa-
me clínico que indique a sus-
peita de contaminação. “O en-
caminhamento precisa ser fei-
to por uma unidade da rede
pública para que os casos sus-
peitos possam ser notificados
e acompanhados adequada-
mente pelas vigilâncias muni-
cipais e estadual”, informou.

As amostras serão recebi-
das pelo Laboratório Central
Noel Nutels (Lacen-RJ) e en-
viadas para análise nos labo-
ratórios referenciados pelo
Ministério da Saúde no esta-
do. “Após o atendimento nos
postos de coleta do estado, o
paciente deverá retornar à
unidade de saúde onde ele re-
cebeu atendimento médico
para saber o resultado do tes-
te”, orientou a SES.

“A expectativa com esses
postos é que a gente amplie os
locais de coleta e assim facilite
o acesso da população, neste
momento, em que a gente está
vendo um crescente no núme-
ro de casos suspeitos”, disse o
secretário de estado de Saúde,
Alexandre Chieppe.

700 pessoas caem em
'golpe da cidadania'
que criou país falso 

ANTÁRTICA

Uma organização criminosa
enganou mais de 700 residen-
tes da Itália com a promessa de
que elas conseguiriam cidada-
nia para um país baseado na
Antártica. O problema é que a
tal nação, batizada na fraude de
"Estado Teocrático Antártico de
San Giorgio", sequer existe.

Doze pessoas foram detidas
nesta sexta-feira, em uma ope-
ração que ficou batizada de "A
ilha que não existe", conforme
reportou o jornal italiano La
Reppublica.

As investigações tiveram
início em abril de 2021, após a
polícia identificar um prédio
na região de Catanzaro, na Itá-
lia, que havia sido indicado
como sede diplomática do su-
posto país. Com promessa de
ser uma nação com menos bu-
rocracias, a quadrilha prome-
tia para os seus cidadãos uma
série de vantagens, como fi-
nanciamento para projetos, li-
berdade de circulação na Itá-
lia e em outros países, além de
isenção para as vacinas contra
a Covid-19.

Para conquistar a nacionali-
dade, o indivíduo interessado
tinha que desembolsar um va-
lor que variava entre 200 a 1.000
euros (cerca de R$1 mil a R$ 5,2

mil na cotação atual). A polícia
estima que 700 pessoas resi-
dentes em toda a Itália tenha si-
do vítimas do golpe.

O grupo ainda teria usado
uma série de artimanhas para
dar credibilidade ao suposto
país, como a criação de institui-
ções como um Chefe de Estado
e até Tribunais de Justiça. Além
disso, também havia um jornal
"oficial", um site e documentos
de identidade que seriam váli-
dos para a expatriação. No Fa-
cebook, a quadrilha mantinha
uma página onde publicava in-
formações e regulamentos so-
bre o fictício país.

A suposta justificativa da
existência da ilha era garantida
com "soberania e privilégios
autônomos" tendo como base o
Tratado da Antártida de 1959,
documento assinado por diver-
sos países que dialoga sobre a
posse do continente.

Entre os suspeitos, há um
ex-general da polícia fiscal
Guardia di Finanza, Mario Far-
nesi, 72, e um ex-subtenente da
força policial paramilitar Cara-
binieri, Emanuele Frasca, 56.
Ambos estão aposentados e es-
tão entre os levados para prisão
domiciliar. Outras 30 pessoas
estão sob investigação.

Membro 
do Estado
Islâmico é
condenado 

Um membro de uma célula
do Estado Islâmico (EI) consi-
derado culpado em abril por
seu papel em uma conspiração
de sequestro, que levou à deca-
pitação de jornalistas e traba-
lhadores humanitários norte-
americanos, foi condenado à
prisão perpétua por um tribu-
nal federal dos  EUA nesta sex-
ta-feira.  O juiz T.S. Ellis procla-
mou a sentença contra El Sha-
fee Elsheikh, de 33 anos, du-
rante audiência em um tribu-
nal em Alexandria, na Virgínia. 

Há 4 meses, um júri consi-
derou o ex-cidadão britânico
culpado de acusações que in-
cluíam sequestro mortal de re-
féns e conspiração para come-
ter assassinato. Após um julga-
mento de 6 semanas, em abril,
e horas de deliberação, o júri
concluiu que Elsheikh fazia
parte de uma célula do EI, ape-
lidada de The Beatles.

EUA

Rio restabelece parte
dos serviços atingidos
por ataque hacker

CRIME CIBERNÉTICO

CRISTINA INDIO DO
BRASIL/ABRASIL 

A Prefeitura do Rio de Janei-
ro passou a utilizar, a partir
desta sexta-feira, o site prefei-
tura.rio como plataforma para
transmitir informação à popu-
lação até que os serviços do
portal estejam totalmente res-
tabelecidos. Para tentar ame-
nizar os problemas enfrenta-
dos pelos usuários, a prefeitura
já vinha usando todos os perfis
do município nas redes sociais
para prestar os serviços, uma
vez que eles não foram atingi-
dos por um ataque cibernético
da madrugada de segunda-fei-
ra passada.  

Segundo a administração
municipal, o ataque hacker na
segunda-feira ao Datacenter
foi registrado na Delegacia de
Repressão aos Crimes de In-
formática (DRCI) para que o
responsável possa ser identifi-
cado e punido. “Mais informa-
ções estão sendo levantadas e
serão repassadas às autorida-
des policiais”, informou a pre-
feitura.

Na última quinta-feira à
noite, além da consulta às edi-
ções anteriores, a equipe da
Empresa Municipal de Infor-
mática (IplanRio) conseguiu
fazer a publicação do Diário
Oficial do Município.

O trabalho para o restabe-
lecimento total do Datacenter
municipal e a volta de todos
os sistemas tem sido feito de
maneira ininterrupta pelos
servidores da IplanRio. “Os
sistemas já recuperados vão
permanecer offline até que o
ambiente digital esteja seguro
em sua totalidade”, disse a
prefeitura.

“A prefeitura pede a com-
preensão dos cariocas e ressal-
ta que os servidores seguem
trabalhando 24 horas para re-
cuperar o sistema na sua inte-
gralidade o mais rápido possí-
vel”, assegurou.

Apesar dos avanços, tanto o
retorno online do Portal da
Prefeitura, como todas as pági-
nas de serviços aos cidadãos,
segue sem previsão.

SAÚDE
Na Secretaria de Saúde, o

atendimento aos pacientes

não foi afetado. O Sistema de
Regulação (Sisreg), hospedado
no datacenter do Ministério da
Saúde, continua funcionando
normalmente.

A situação é diferente em
algumas unidades de saúde,
que funcionam com a rede
do Iplan. Nesses locais, não é
possível inserir novos pedi-
dos de exames e consultas
nos sistemas de regulação.
“Neste caso, o processo está
sendo registrado manual-
mente para depois ser inseri-
do. Nas unidades de urgên-
cia e emergência, o atendi-
mento segue normal, mas foi
preciso retornar ao prontuá-
rio  de papel” ,  informou a
prefeitura.

O Instituto de Vigilância
Sanitária  (Ivisa-Rio)  está
temporariamente sem os ser-
viços de Licenciamento Sani-
tário Online,  consulta  aos
processos eletrônicos, emis-
são de documentos online,
agendamento de castração e
sistema de chipagem animal.
Já os atendimentos nas uni-
dades veterinárias e as de-
mandas de zoonoses, além de
fiscalizações, ocorrem sem
interrupções.

FAZENDA
Os sistemas fazendários

continuam fora do ar, incluin-
do arrecadação de IPTU e de
emissão de nota fiscal, paga-
mento do imposto sobre a
transmissão de bens imóveis
(ITBI). A Secretaria de Fazen-
da e Planejamento informou
que mesmo com o problema
no portal, a arrecadação não
deve ser atingida pelo período
de paralisação.

“As guias de ITBI emitidas
no site podem ser pagas até a
data de vencimento, que é o
prazo de 30 dias após a emis-
são. Quem não imprimiu com
antecedência uma guia, sem
mora ou multa, que tenha ven-
cimento nesses dias, pode sim-
plesmente gerar um novo pro-
tocolo para receber outra guia
com nova data de vencimento.
As guias de ITBI que são emiti-
das após a escritura do imóvel,
com incidência de mora ou
multa, têm o mesmo valor até
o último dia útil do mês”, in-
formou.

Irmã de Kim manda
recado líder de Seul

COREIA DO NORTE

Após a Coreia do Sul oferecer
ajuda econômica à Coreia do
Norte em troca da desnucleari-
zação do país, Kim Yo-jong, a in-
fluente irmã do ditador Kim
Jong-un, disse que o presidente
sul-coreano deveria parar de fa-
lar bobagem e calar a boca, des-
cartando qualquer possibilidade
de negociações.

Em comunicado divulgado
pela agência de notícias estatal
KCNA nesta sexta-feira, ela afir-
ma que o plano de Yoon Suk-
yeol de oferecer comida, energia
e infraestrutura ao país é o "cú-
mulo do absurdo", dizendo ser
falsa a premissa de que Pyon-
gyang vai negociar sobre seu
programa nuclear.

"Teria sido mais favorável pa-
ra sua imagem calar a boca em
vez de falar bobagem, pois ele
(Yoon) não tinha nada melhor a
dizer", disse Kim Yo-jong. Se-
gundo ela, a oferta de trocar coo-
peração econômica por armas
nucleares mostra que o presi-
dente sul-coreano é infantil.

"Ninguém troca seu destino por
bolo de milho", acrescentou.

O ministro da Unificação da
Coreia do Sul, responsável pelas
relações com o país vizinho, cha-
mou os comentários da irmã do
ditador de muito desrespeitosos
e indecentes, mas insistiu que a
proposta continua de pé. "A ati-
tude da Coreia do Norte não aju-
da de nenhuma maneira a paz e
a prosperidade da península da
Coreia, nem seu próprio futuro.
Promove apenas o isolamento",
afirmou em comunicado.

Kim Yo-jong tornou-se uma
crítica vocal da Coreia do Sul nos
últimos anos, sendo vista por al-
guns especialistas como a repre-
sentação da "policial má", consi-
derando as declarações mais
moderadas de seu irmão.

O comunicado desta sexta
marca a primeira vez que um al-
to funcionário de Pyongyang co-
menta diretamente sobre o que
Yoon Suk-yeol chamou de plano
audacioso para promover a des-
nuclearização. 

INVERNO: Chuvoso durante o dia e à noite. Manhã Tarde Noite
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